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奋蹄追赶行业一方阵
鄂饲企赴川诚取真经

戴红安

蒹葭苍苍，白露为霜。在这季节温差转换之时，

也是人们对一年收成作最后一搏的时机，同时也是

告别秋燥迎来秋风送爽时段。

2015年 9月 7-11日，湖北省饲料工业协会和

行业主管部门组织本省 20家中小型饲料企业赴四

川省考察。这次学习考察活动由湖北省饲料协会会

长李汉洲带队，先后实地考察了铁骑力士集团、新

希望集团、通威集团、旺达集团 4家饲料企业。在为

期 5 d的学习考察活动中，同志们不辞辛苦、长途

跋涉、深入川南川北乡村饲料企业俯身虚心好学取

真经，可谓是真诚所至，感动川企，他们毫无保留地

传授其企业成长真迹，事事感人，情意浓浓。下面就

本次考察的一些主要情况报告如下，诚与全省饲料

行业分享。

1 川企走向成功的特点

1）铁骑力士集团。走进该企业的工厂、办公楼、

生产基地，首先映入眼帘的是一个硕大的“人”字。

索其源其企业的魂就是“以人为本，铸人为乐”。概

括铁骑力士集团的发展并走上成功之道的办企业

经验就是“1+1+1”（即品牌 +标准 +规模）。该企业

于 1992年创立，至今 23年，现发展子（分）公司 51

家，从业人员达 6 000余人，年产饲料 320万 t。除

此之外，还延伸产业链，建有“圣迪乐村”，其“圣迪

乐”品牌的蛋鸡，蛋品驰名全国。该公司在鸡产业链

上做到了极致，即集种苗（德国罗曼祖代）蛋鸡饲

养、蛋品加工、专配鸡饲料（专门配制亚麻籽油ω-3

不饱和脂肪酸）、屠宰等于一体，是一个扎扎实实的

产业链。且在全国率先成立以个人命名的工作室即

“冯光德工作室”，其技术团队达 200人。被农业部

授予国家级农业技术研究院。综述该公司的成功，

除有 1个好的领头人外，关键是他们把公司打造成

1个和谐的家庭。家长（领头人）与普通员工可以直

接对话，1年召开 1次员工与管理者“向我开炮”的

民主会。在这个私企中，人人都视为主人，都把毕生

精力投入到工作之中。为了企业的生产和美好的明

天都在默默地奉献，这种精神太强大了。这样的企

业走向成功是必然的。

2）新希望六和集团。主要参观学习了成都枫澜

科技公司。该公司成功的秘诀是“以小企业精神做大

企业事”。该企业的主要负责人是新希望六和集团掌

门人刘永好的夫人李巍女士，她本能以夫为荣退居

家里享天伦之乐，但在她外出旅游观光时发现枫澜

红叶很美，而且在种植条件极差的环境下也能生长。

随后她将其引入四川山丘种植，随后发现其红叶能

生产液体叶黄素，是十分绿色环保的添加剂。真是

“有心栽花花不开，无心插柳柳成荫”，现在枫澜科技

公司生产的叶黄素添加剂产品都出口到东南亚等国

家了，其收益十分好而且带动山区老百姓致富。为

此，李巍女士被授予全国妇女扶贫帮困先进个人。

3）通威股份。走进通威股份办公楼参观，让人

尽收眼底的就是这个公司是一家现代化农业大公

司。而且是一个拥有子（分）公司 100余家，产值达

154.1亿，年利润近 6亿元的大航母。概括该公司成

功的秘诀有两条：一是重科技专注鱼产业链的发

展；二是大胆跨界，投资光伏产业，走鱼光一体化发

展之路。

在鱼饲料及养鱼技术服务方面他们推出“365”

健康养殖模式，有其独特的功效，目前他们又开展

通威“互联网 +”智能养殖之路，其“通心粉社区 +”

在互联网上面对面沟通，服务势头强劲。该公司鱼

光一体化引领水产行业的第二次革命也十分看好，
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即在鱼塘、鱼池上架上光伏板产生电能，每度电成

本约 5角左右，而且申请到国家发电光能项目许可

还可获每度电享受国家补贴 5角左右。

4）四川旺达饲料集团。该公司掌门人余大军是

湖北省红安县人，也是华中农业大学毕业的高材

生。走进该公司让人有一种走进田园、走进绿色工

厂的感觉。该公司就座落在乡村农田鱼池之中，十

分接地气。该公司立身之本就两个字：诚信。由于他

的诚信，由几个农民从创业时的小作坊饲料加工厂

逐步走上现代饲料生产企业，而且成为全国饲料发

源地，四川省饲料业届排名第 8，着实让人惊呼。公

司主要负责人余大军从湖北来川加入该公司时是

两手空空，人生地不熟。但他心中装有两件事：第一

是精神，即埋头做事不争利，把企业做大做好做强

是目标。第二是本领，即把自己所学的专业知识和

在外打工时汲取的管理经验在川予以实践。与此同

时，该公司也十分重视人才培养，专门成立旺达学

院培养专业人才。该学院也被国家教育部门纳入面

向全国统一自主招生院校之列，其培养的人才遍布

国内饲料企业。他做到了，该公司也做大了，做好

了，做强了。根据他们公司的设想，在近 5年内将公

司迁入上海或北京，走上市公司之路。

2 鄂企值得深思重点

通过学习考察交流，特别是取他山之石为我所

长。值得深思的重点如下。

1）观念。通过看、听、询了四川饲料企业能走上

成功之路的观念，确实有让我们更进一步转变观念

的地方。如诚信、人才、培育、大度、创新等 5个方面

着实要更新。

2）眼光。川企走上成功之路，其掌门人都是有

很高、很亮、很实、很宽、很长等“五很”的眼光。一般

而言，每个成功的企业必须有一个强大的掌门人，

那么这个掌门人绝对不会是个总吃不到葡萄又说

葡萄酸的人。我们湖北饲企，一定要克服口号响、决

心大、醒的早、起得晚的不良习惯。一定要像川企掌

门人那样，有胆有识有胸怀，而且都具有那“五很”

的眼光。

3）产品。成功的企业除了人才外，还有一个关

键东西，那就是具有核心竞争力的优质、廉价、实

用、绿色、环保的产品。在这点上湖北省饲企还要下

大力去开创。

4）人才。这次考察四川 4个饲料企业，个个在

人才培养方面都是下真功夫，花大钱去培育，去挖

潜。这 4个企业每家都有 1个以上本专业的博士，

而且都是高薪聘请。湖北省饲料企业中没有 1个真

正聘请了 1名博士为其全日制（正式员工）工作的。

5）创新。全省饲料企业创新力度还不够，还必须

大胆、勇于去开创、去创新。这个创新不是叫大家去

开创新的行业，而且在本行业内着实开展创新，培植

具有核心竞争力的技术、产品和科技团队。那么，我

们的饲料企业就有做大做优做强的资本。

3 下步努力方向

1）集思广益转变思想。彻彻底底清洗一下自己

的头脑，对照上述五点深思、好好反省一下，理出自

己企业发展的思路，包括近期、中期、长期的发展步

伐和规划。召集自己公司的班子成员、技术骨干好

好学习，讨论一下自己的公司如何定位，自己在其

中如何起到添彩增光的作用。

2）树立务实求是的企业家姿态和风范去开拓、

发展自己的企业。把“醒得早、起得晚”转换成“醒得

早，同时也起得早”。

3）要研究透“专、精、强”。按照省饲料工业协会

李汉洲会长总结时所说的，湖北饲料企业目前还处

于中小发展阶段，要树立信心，但不能照搬照抄川

企的做法，要因地制宜求发展，着实做好“专、精、

强”的文章。

4）把“诚信”二字真正读懂并运用到时时处处。

1个企业家或 1个企业如果像川企那样实实在在做

人做事，把“诚信”二字落实到言行之中，那么这个

企业就像马云所说的“坐在风口上，猪也会飞起

来”。

5）把自己优质特色产品打出去。如武汉新华扬

公司酶制剂，武汉万达公司甘氨酸锌、甘氨酸锰、甘

氨酸铜以及蛋氨酸铬等产品，既然已出口到美国、新

西兰，那么国内应该有市场，特别是四川饲料界期盼

有机微量矿物质如蛋氨酸硒小肽复合锌、复合铜、复

合锰等添加剂应勇于出击，打入国内市场。武汉鑫旺

公司生物发酵饲料等，都要抓住目前发展有利时机，

走出去勇于开拓市场。还有省内其他饲料企业的优

质产品都应大胆去吆喝，迈出大步开拓市场。

（本文作者系湖北省饲料协会常务理事，武汉

市饲料办研究员）
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